
 
Verbale seconda Assemblea del 2025 del Comites della circoscrizione di Berlino 

lunedì 31 marzo 2025, dalle ore 18:30 alle ore 19:40  

in modalità online  

Sono presenti i/le Consiglieri/e: Federico Quadrelli (Presidente), Maurizio Costa Clari, 
Anna Cinzia Dellagiacoma, Giovanni Marzollo, Amelia Massetti, Laura Sajeva, Agata (Katia)  
Squillaci  

Assenti giustificati: Gianfranco Ceccanei, Giusi Chiovato Rambaldo, Stefano Bianchi,  
Elettra de Salvo  

Assenti ingiustificati:   
L’Autorità diplomatico-consolare è rappresentata dal Capo della Cancelleria Consolare, la  
Dott.ssa Flavia Fratoni   

L’assemblea viene anche trasmessa live sulla pagina Facebook del Comites.  

Ordine del Giorno:  

1) Saluti presidenza e apertura Assemblea  

2) Resoconto incontro InterComites 29-30.03.25  

3) Referendum 2025: organizzazione dibattito pubblico  

4) Discussione sui fondi e loro utilizzo  

5) Attività da programmare  

6) Varie ed eventuali  

L’assemblea è aperta alle ore 18:40  

1) Saluti presidenza e apertura Assemblea  

Il Presidente Federico Quadrelli inizia l’assemblea, saluta i presenti e informa che il  
finanziamento per il Comites Berlino è stato versato in data 29 marzo 2025, con un importo  
di 16,500 euro per il capitolo 3103, al quale si aggiunge il residuo dell’anno precedente.  

Flavia Fratoni specifica che quest’anno non è stato dato un anticipo e poi il saldo, ma  
l’importo è stato dato in un’unica soluzione perché il bilancio precedente era stato presentato  
correttamente e senza errori di forma né di sostanza.  

2) Resoconto incontro InterComites 29-30.03.25 
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Il Presidente informa sull’incontro dell’InterComites tenutosi il 29 e 30 marzo in Saarland,  
incontro dove i presidenti dei Comites si scambiano con i rappresentanti dell’Ambasciata e  
dei consolati ed eletti ed elette all’estero e discutono sulla gestione generale dei Comites.   

In quest’occasione c’è stato un rendiconto delle attività sostenute dai Comites attivi in  
Germania e un dibattito su punti fondamentali, tra cui anche riguardo al referendum previsto  
per l’8 e il 9 giugno, e si è deciso di impegnarsi ad informare sul referendum nei vari territori  
di competenza.  

3) Referendum 2025: organizzazione dibattito pubblico  

Il Presidente informa che il ministero diffonderà informazioni relative alle consultazioni  
referendarie relative all’anno 2025 (referendum dell’8 e 9 giugno) non appena sarà firmato il  
decreto ministeriale che ufficializzerà i dettagli circa le modalità con cui aderire a questa  
consultazione referendaria.  

Il Comites diffonderà queste informazioni in maniera neutrale, con esperti/e che  
rappresentino entrambe le fazioni, attraverso i propri canali.  

Il Presidente ricorda che il voto per i cittadini italiani e le cittadine italiane residenti all’estero  
sarà anticipato in quanto viene organizzato via posta.  

Il Presidente propone anche di organizzare un evento informativo relativo al referendum  
verso fine aprile o inizio maggio, possibilmente in una sede che possa ospitare circa 50-60  
persone. Possibili ospiti potrebbero essere referenti istituzionali in quanto non  
richiederebbero spese muovendosi con risorse proprie.  

Il preventivo suggerito per questo evento ammonta ad una spesa massima di 600 euro per  
coprire le spese di affitto di una sala idonea, previsto di 400 euro circa, più circa 200 euro  
per la tecnica necessaria a trasmettere l’evento online.  

Amelia Massetti, Laura Sajeva e Katia Squillaci approvano esplicitamente con la condizione  
che si rispetti la neutralità e le spese a disposizione.  

Il Presidente chiede di votare su un preventivo di massimo 600 euro per l’organizzazione di  
un’iniziativa sul referendum.  

L’esito del voto è il seguente:  

0 astenuti, 0 contrari, 7 favorevoli.  

Il preventivo viene approvato all’unanimità.  

Il Presidente comincerà a cercare una sala per l’organizzazione dell’evento e chiede l’aiuto  
dei consiglieri e delle consigliere.  

4) Discussione sui fondi e loro utilizzo  

Il Presidente informa che per organizzare attività del Comites sono disponibili 1,500 euro alla  
voce del bilancio “Iniziative di carattere sociale e culturale per la comunità” e chiede ai  
consiglieri e alle consigliere di informare rispetto alle risorse da bloccare per eventi e attività  
che si vogliano organizzare con questi fondi nel 2025.  



 
Il Presidente e la dottoressa Flavia Fratoni controlleranno se ci sia la possibilità di richiedere  
un finanziamento integrativo per progetti.  

Cifre già accordate per eventi e attività già previste sono le seguenti:   

- contributo a Lipsia per l’evento del 25 aprile;  
- evento sul referendum.  

Segue una breve discussione relativa a proposte già avanzate (evento “Paura Non  
Abbiamo”, possibile incontro su scuola e integrazione, progetti sulla memoria con possibile  
organizzazione dell’iniziative “Domeniche della Memoria”, progetti in ambito culturale).  

Il Presidente informa che quest’anno non si prevede di organizzare l’evento “Calcio in Festa”  
a causa della possibile fine delle attività dell’associazione Calcio Italia, per cui non è  
possibile organizzare un evento simile a quello degli anni passati.  

Si decide di informare via e-mail i consiglieri e le consigliere del Comites di Berlino di far  
pervenire proposte di progetti e attività entro il 15 maggio, le quali verranno discusse in sede  
della prossima riunione del Comites. Questa si terrà entro il 31 maggio e in questa sede  
verrà deciso come utilizzare i fondi a disposizione.  

Giovanni Marzollo lascia la riunione alle 19:30.  

5) Attività da programmare  

Laura Sajeva informa che la commissione Lavoro ha pianificato quattro incontri con la  
comunità su temi ricerca lavoro e riconoscimento titoli. Quattro incontri gratuiti e aperti al  
pubblico sono previsti presso la sede del Comites nelle date 5 maggio, 13 giugno, 15  
settembre, 13 ottobre. La comunicazione sul primo appuntamento partirà a breve.  

Inoltre la commissione Lavoro sta organizzando una tavola rotonda con lo scopo di creare  
un pool di consulenti italiani e italiane a Berlino in vari settori che offrono consulenze gratuite 
in italiano a persone immigrate a Berlino. Si prevedono due incontri all’anno presso la sede  
del Comites più un terzo incontro presso la sede di un’altra associazione che offra  
consulenze con la finalità di costruire una rete di contatti e informazioni.  

Non sono previste spese per questi incontri che verranno organizzati a titolo gratuito, se non  
l’utilizzo dei fondi dei proventi locali per offrire un piccolo rinfresco ai partecipanti.  

6) Varie ed eventuali  

Non vi sono ulteriori punti né questioni accessorie da trattare.  

Il Presidente chiude l’assemblea alle ore 19:40.  



 
 

 
 

 


